



# Déclarations et Discours

---

N° 82/17

## PAS DE PAIX SANS ACCORDS SUR LA MAÎTRISE DES ARMEMENTS ET LE DÉSARMEMENT

Discours du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Mark MacGuigan, à l'occasion de la réunion commémorant le vingt-cinquième anniversaire de la fondation du Mouvement Pugwash, Pugwash, Nouvelle-Écosse, le 16 juillet 1982.

... Aujourd'hui, on se préoccupe plus que jamais, partout dans le monde, de l'accélération de la course aux armements. On se tourne non seulement vers les gouvernements, mais aussi vers des groupes comme le vôtre dans l'espoir de trouver de nouvelles façons d'aborder les questions complexes de la maîtrise des armements et du désarmement.

Le Mouvement Pugwash était un précurseur de cet intérêt accru du public. Le manifeste publié par Bertrand Russell et Albert Einstein exhortait les gouvernements à renoncer à la guerre plutôt que de suivre une voie qui mènerait à l'anéantissement de la race humaine. Cette exhortation rejoint exactement les préoccupations actuelles à travers le monde. Comme l'a indiqué le premier ministre Trudeau à la Deuxième session extraordinaire des Nations Unies consacrée au désarmement (UNSSOD II), le grand public " rappelle à l'homme politique qu'il y va d'une question de vie ou de mort pour l'humanité ".

L'importance du Mouvement Pugwash s'est traduite par l'expansion qu'il a connue et par l'adhésion de nombreuses personnalités dans de nombreux pays. Au Canada, son influence continue de croître d'une façon qui me semble des plus significatives en ce sens qu'il rejoint la jeunesse de notre pays. Il y a un an, en effet, naissait le Mouvement Pugwash étudiant du Canada. Celui-ci a tenu une première conférence, fort réussie d'ailleurs, à Ottawa et, il y a quelques semaines, une conférence régionale atlantique à Halifax. Le gouvernement canadien a été heureux de lui accorder son aide à l'occasion de ces deux conférences, comme il l'a fait pour la conférence de votre mouvement à Banff l'été dernier.

### UNSSOD II

Vous allez sans doute parler, au cours des deux prochaines journées, de la Deuxième session extraordinaire sur le désarmement, qui s'est terminée la semaine dernière, ainsi que des perspectives pour l'avenir. Voilà précisément ce dont je voudrais vous entretenir. Tout d'abord, il ne faudrait pas, à mon avis, s'attarder trop longtemps sur les déceptions éprouvées à la Deuxième session ou s'en lamenter. Il faut plutôt se réjouir que la session ait pu avoir lieu malgré une conjoncture internationale extrêmement défavorable.

Nous devrions également nous réjouir que la Deuxième session n'ait pas porté atteinte

---